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LA RESPONSABILIDAD DEL INGENIERO

EN EL DESARROLLO DE LOS PAISES

La decima quinta convencion de UPADI [u« util especialmente porque nos per
mitio comp rob ar cu!d es el estado actual de la ingenieria en nuestros paises y

que acciones deberemos adoptar para que el adecuado nive] presente se manten

ga [rente a las crecientes necesidades del futuro.
Asi c om enz e nuestra conversacicn con el Secretario Ejecutivo de la Union

Panamericana de Asociaciones de Ingenieros, Salvador Herrera Gonzalez, quien
ocupa dicho cargo desde 1 �73. Estudio en la Universidad Nacional Autonoma

de Mexico. Posteriormente efeceue cursos de especialieacicn en Ingenierfa Civil,
durante tres anos y medio en la Universidad de Ottawa, Canada.

Manifesto que su experiencia profesional, afortunadamente, ha sido rica

en dos aspectos: uno el netamente tecnico y el otro, el contacto permanente

que ha tenido con una multitud de personas de otros palses, 10 que Ie perm itio

enriquecer su fo rm ac ion humana y profesional. Manifesto igualmente que desde

que se de sem pefta como secretario ejecutivo de UPADI, ha tenido la oportunidad
de conocer a profesionales del mundo entero, pues la organizacion ocupa adem as

una de las vicepresidencias de la Fed eracion Mundial de Organizaciones de

Ingenieros.
Al referirse a la UPADI, Salvador Herrera nos seilalo que desarrolla su accion

enfocada en dos direcciones principales. Una nos dijo, se dedic« al mejoramiento
de la profesion, al ejercicio profesional en sus diversas areas. Como parte de esta

accion se mantiene un Comite Permanente de Ensenanza de la Ingenieria, que
tiene su sede en Cordoba, Argentina y el cual, a traves de las relaciones de UPADI

con UNESCO, ha podido celeb tar con el apoyo de la organizacion mundial,
diversos Seminarios Lnternacionales de lngenteri«. Existe tambien el Comite

Permanente de Ejercicio Profesional que tiene su sede aquj en Santiago, a cargo
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del Colegio de lrageraieros de Chile.

La otra grara area tiene como prop o sito h acer ap ortes al desarrollo socio

economic o de los pueblos del coratiraerate. Para ello nos in d ic o , UPADI h a c reado

comites p erm anen te s m ultinacionales y m ult idicip lin ario s, con sede en Afe"ico.

Ex iste tam bien un Co m ite Perm an en te de Energia era Caracas, Venezuela. En

total existen 17 comites que estan dentro de uno 0 del otro aspe c to y que cons

tituy en las grarades acciones que desarrolla UPA.DI.

Co nsu lrad o si la entidad ha logrado los objetivos por los cuales se c re o y

si realmente contribuye al desarrollo de los pueblos, manifiesta que en I" me

dida en que se obtiene que las conclusiones y recomendaciones y la a cc io n de los

Comites lleguen como se han propuesto a los centros de toma decision en una

u otra area, s; hemos tenido exito, considero yo, afirma el Secreta rio Ejecutivo
de la organizac ion. Desde luego afi ad io no hemos cu mplido perfectamente los

objetivos, porque al alcan zar uno nos fijamos otro, en un con s tan te afan de

perfeccionarnos, de superarnos. Pero ello es tam bien muy variable, dep en de

de la irafluencia 0 actitud recep tiva de las au to ridades 0 de la posicion de la

agrupacion de iragenieros en cada pais para hacer llegar esas decisiones, re c o

mendaciones y trabajos de comites a las autoridades, que son las que [inalm enre

llevan a cabo la ac cion. Porque si se que dan nos dijo Herrera Gonzalez en una

biblio teca 0 sobre una mesa no tiene ninguna consecuencia, por muy valiosa

que sean y nosotros, recalco, hemos procurado que se haga llegar a los centros

de toma de decision todo aquello que va en beneficia del desarrollo.
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Educacion permanente del ingeniero
Al abordar el terna del proceso de educaciOn

permanente del ingeniero, el Secretario Eje
cutivo de UPADI, comento que dicha pre
paracion constante es basica, En estos mo

mentos, no se concibe que un ingeniero
pueda estar en pleno ejercicio profesional
si no se mantiene actualizado. La explosion
de los conocimientos cientificos y tecnolo

gicos de estes ulrimos aiios, ha hecho que
todo 10 que utiliza un ingeniero de 50 aiios

para su ejercicio profesional son materias

que no le ensefiaron en la escueia y que
ha debido aprender despues de haber salido
de la Universidad. Quiere decir esto afumo
Herrera, que un titulo profesional no es

una garantia de por vida como se consl

deraba antano, para el ejercicio profesional.
Incluso se esta considerando dentro del
area de fa ensefianza de fa ingenieria nos

dijo, dada fa rapidez con que estan avan

zando los conocimientos, si fa orientacion
de fa ensenanza debe ser mas bien hacia
un aprender a aprender, ensefiar al estu

diante a mantenerse actualizado por si mis
mo. Es decir, aparte de los cursos que

generalmente se die tan, incentivarlos a que

tengan una inquietud personal, una con

ciencia del gran desarrollo tecnologico y
cientifico que existe y la necesidad de
mantenerse al dia en todos sus conoci

mientos, para ser util a fa sociedad:

Participacion del ingeniero en el
desarrollo de los paises.
La explosion demografica, en la mayorfa
de los paises de America, la evaluacion y
la conciencia de que los recursos naturales
son finitos, que son de un tamafio fijo, que
no se puede hacer uso de ellos exagerada
mente, que no se puede abusar de la na

turaleza, ha llevado a los ingenieros a la

investigacion y el desarrollo de nuevos pro
ductos, nuevas fonnas de energfa, a planear

. el uso de los que actualmente disponemos,
a buscar la forma de uso mas eficiente de
101 combustibles, a procurar bajar las perdi-
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das en el area de alirnentaci6n, q • iO�N�
abismantes. La perdida en este ultimo rubro
senalo el ingeniero mexicano, alcanz4 .. cet-

ca del 50 por ciento, 10 que ligniflCa una

cifra tremenda, dada fa necesidad que existe

de productos alimenticios en el mundo. Si
se lograra afirmo reducirfa a un 20 par
ciento se podr;a alimentar a todo el mundo.
De ahi que los ingenieros wan irwestigando
para lograr el uso mas eficiente de los recur

sos existentes aiiadi6. Todo ello esta dirigi
do a buscar el mejor aprovechamiento, a

encontrar sustitutos de los que se avizora
existira 0 habra en cantidades muy pequeiias
dentro del proximo siglo, a tener respuestas
a las demandas de una poblacion creciente

y de unos recursos que cada vez se van

haciendo mas escasos.

Pese a 10 oscuro del panorama, Salvador
Herrera dijo que existe natural optimismo,
porque en el area de la investigacicn se

estan registrando descubrimientos que tien
den a afxanzar la tranquilidad en los aspectos
principales de la energia, la alimentacion

y el bienestar social para todos los pueblos
Confiamos que esos estantlars y esas de
mandas tendran una adecuada respuesta a

traves de los trabajos que desarrollan los

ingenieros, puntualizo Salvador Herrera-

Importancia de las convenciones de
UPADI.

Estas convenciones senalo tienen gran impor
tancia, debido principalmente a que las re

laciones que se registran son interdisciplina
rlas, abarcando todas las especialidades de
fa ingenieria, e incluso algunas profesiones
en otras areas de las ciencias y del sector

cultural. Esto permite manifesto tener un

enfoque mas amplio, permite observer, escu

char planteamientos y soluciones a proble
mas que se han dado en otros palses espe
cialmente de A meric« Latina, los que son

afines. Significa mucho para el desarrollo
de las naciones el llevar y aprovechar tanto

los exitos como los fracasos que hayan teni
do en sus propios paises nuestros colegas.
No para aplicar sus metodos exactamente,
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pero si para apr01lechar 10 que se puede
aclaptar a cada pais.

Bstamos ahora incentivando como primer
paso muy importante y sin descuidar los

otros, el hacer un inventario de los recursos

naturales de los paises del continente. En

Chile, segUn me informaron indice, se esta

empezando a llevar a cabo con intensidad

y realmente esta es la base de la cual de
bemos partir todos. Esta es una tesis que
ha venido sustentando el Comite Permo
nente de Proyectos Mu ltinacionales y ta",.

bien el Comite Permanente de Planes de

Desarrollo, en el sentido de que debemos
conocemos, de saber con que activos conta

mas y desarrollar nuestra acciOn a partir
de ese conocimiento vital de los recursos.

El Secretario Ejecutivo de UPADI, agre
go que en ese sentido se va a atacar con

intensidad aquello que permita tener un

mayor redito al esfuerzo y a las inver
siones. Explic6 que se necesita planear con

mucho cuidado, dada la escases tremenda
de recursos de capital que tenemos. Necesl

tamos planear con sumo cuidado la direc
cion de avance en el sentido de que no

vamos a repetir 10 que otra gente esta
hacienda dijo. Chile seiialo afortunadamente,
ha comenzado a trabajar en este aspecto en

forma acertada, esta manejando la situacion

muy bien, explotar con intensidad los re

cursos que se tienen y no dedicarlos, dis
traerlos a emular a otros paises que pueden
fabricar articulos con mayor eficiencUl y a

menor costa.

Problemas comunes de
America Latina

A juicio de Salvador Herrera, el continente,
en cuanto a sus aspectos fi'sicos y recursos

naturales, es heterogeneo, es decir, la divi
sion de la America H&pana ha sido muy
arbitraria y muy caprichosa, dejando a algu
nos con unos excedentes fantasticos de los
recursos que otros carecen. De este modo,
no puede hablarse de una comunidad en

tal aspecto y en terminos generales la pro
blematica es la atencion del hombre y la

explosion demografica,
Si se considera que los recutsos de un

pais son de un tamaiio finito, y la pobla
cion crece desmesuradamente, esos recursos

o el producto nacional bruto dividido entre

su n"mero de habitantes dara la medida

que se puede satisfacer las necesidades de
la poblacion, afirmo, Entonces, en la medi
da que una poblacion sea mayor y vaya
creciendo en proporciones fuera de todo
10 razonable, rnenores seran los recursos

que se puedan ofrecer. Y estos reiter6
Herrera Gonzalez, son finitos, de modo que
ahi es donde los ingenieros tenemas que

planear racionalmente y responsablemente
para poder ofrecer la mayor cantidad de

satisfacciones a los pueblos de America y
en la medida que eso se tenga yo creo

que tendremos paz y tranquilidad social
tambim.

Similitud en los planes de
enseiianza de la ingenieria
Salvador Herrera manifesto que no es espe
cialista en ensei\anza de la ingenieda, pero
que 51 le interesa el tema. Cabe recorder que,
conjuntamente con la c1ecima quinta con

vencibn de UPADI, se desarrollO el Octavo

Congreso Panamericano de Ensenanza de la

Ingenieria y en orden general nos inforrno
el Secretario Ejecutivo de la organlzacion,
se abordo el tema de aclaptar un esquema
de formacion de ingenieros que contenga
un n"cleo com"n de conocimientos para la

Region.
Existe una gran presion y un Juerte

interes en lograr una similitud en los pro
grama de formacion de ingenieros puntuali
zoo Yo se que aqui en Chile, ai\adi6, la
enseiianza de estos profesionales tiene mas

exigencias, que hay una preparacion muy
a fondo, que sus cursos duran incluso mas

tiempo que en Mexico y en otros paises.
Tanto es asi, que se puede pensar en algunos
casos que hay una equivalencia entre un

ingeniero graduado en Chile con uno que



haya obtenido su grado de Master en otros

palses. Esa disparidad nos lleva a pensar
en el aspecto econbmico de la enseiianza,
porque al fin de cuentas la enseiianza ocupa
machos recursos en un pais. Necesitaremos

prosiguio tenet cuidado en no detener dema
sido a los profesionales en formaciim, no

invertir en exceso en su educacion. Necesi

tamos balancear y pensar el tipo de ejer
cicio profesional que se da; que va a tenet

un profesional. Creo que deberla propor
cionarsele una base con mucha eficiencia,
sin profundizar demasiado en conocimien

tos que quizcis no le sean "tiles y en los
cuales se han distraido tiempo y recursos.

Esa base le permitira despues por si mismo

a traves de curses de especializacion, prose

guir sus estudios y profundizar en la medi
cia en que le sea necesario 0 le interese.

Resultados de la xv Convencion

En todos los aspectos tecnicos y educacio
nales han sido excelentes, claro que ha
exisrido mayor fuerza y profundidad en

algunas areas. Pero ha surgido una inquietud
.... inquietud, anadio, que yo encuentro

muy saluclable. No es otra cosa que cues

tionar el funcionamiento de UPADI, $US

metas, sus cometidos, sus metodos para
akanzar metas. Ese cuestionamiento ha sido

muy significativo, tanto es asl acoto, que
nos llevara a reformas internas en la entidad
tanto en sus aspecto exterior como en $US

metodos de trabajo. Queremos hacer llegar
a un mayor numero de gentes nuestras

actividad. Esto con la idea de superamos.
Las piaticas que se han tenido y que se pro
longartin han sido a mi juicio dijo 10 mas
valioso que hemos tenido, ya que sobre esa

base nueva creo que tendremos mejores re

sultados.
Al referirse a las conclusiones y reco

mendaciones fmales, Salvador Herrera seiial6

que en los ocho temas de carecter general
abordaclos por la Convencion se adoptaron
conclusiones que apuntan a intensificar el
esfuerzo de los ingenieros en sus respectivos
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palses, en las diversas organizacione. interna
cionales y IU contacto con representantes
de otras disciplinas ciendflCaL

En el tema de alimentacwn se acordo

promover Comites especiales sobre el tema

en cada colegio profesional naclonal y la
formacien de un Comite Panamericano con

sede en Ecuador 0 Argentina.
Se recomendo, por otra parte, en forma

imperiosa, la regulacion del crecimiento de
las ciudades formando una conciencia nacio

nal de 14 crisis que podrla producirse en el

futuro si no hay una adecuada planifiCd
don para encauzar $II desarrollo.

Entre los planes de accion se recomende
alentar el crecimiento de los asentamientos

rurales, congruente con el potencial de re

cursos a desarrollar, y al mismo tiempo c�

trolar el crecimiento de las ciuclades.
Acerca de los transportes, entre otras

cosas se propuso acordar fomentar una re

gulacion conjunta sobre el uso de las ca

rreteras; fomentar la creacion de una auto

ridad supranacional con capacidad de con

trol; que se recopilen estadisticas sobre la
incidencia de la sobrecarga en los acciden
tes del transito; apoyar la creacion de una

ferrovla panamericana, difundir la aplica
cion de encuestas ripo origen y destino

para mejorar la loccmocien colectiva, urba
na y otras.

En el campo energetico, Ie pidiO que
UPADI haga conocer oportunamente a los
miembros de las asociaciones nacionales la

existencia, desarrollo y concretacion de los

proyectos que se llevan a cabo en cada

pals, a Sn de evitar un desperdicio de
esfuezos.

Sobre las comunicaciones, Ie pidio que
en la proxima convencion de Mexico se

presenten mas trabajos sobre formas avanza

das para la transmision y almacenamiento
de informacion.

Respecto de la transferencia de tecnolo

gias Ie estimo que UPADI, como enridad

que agrupa a los ingenieros americanos,
tanto de paises desarrollados como en de

sarrollo, debe asumi, un rol de lider en esta

materia, coordinando sus esfuerzos con el
de otras organizaciones similares como Felac,
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CIECC, GNU Y otras. Asimismo, se consi
dero que debe evitarse, por ser perjudicial
para los pafses en desarrollo la adquisici6n
de tecnologia oculta a traves de paquetes
tecnologicos no desagregados.

En euanto al medio ambiente, fue uno de
los ternas prioritarios en la eonvenei6n, la
que declare que existe unanimidad entre

los ingenieros de UPADI en que no hay
contradiccion entre el desarrollo tecnico y
economico y La adecuada conservacion y
mejoramiento del medio ambiente. Se reco

rnendo aquf que UPADI promueva una

actualizacion de las leyes que protegen el
entorno, as! como que la evaluacion de

proyectos y el analisis de la rentabilidad

econornica deberfa complementarse con un

estudio de los costos y beneficios sociales
y ambientales.

Cabe hacer notar finalmente que tanto

el Presidente de UPADI, Carlos Lopez Rivera,
como el Secretario Ejecutivo de la organi
zacion, manifestaron sus agradecimientos
por el celo con que ellnstituto de Ingenieros
de Chile organize la Convencion, y por las
atenciones y gran hospitalidad brindada a

mas de trecientos delegados extranjeros que
participaron en este decimo quinto evento

de la Union Panamericana de Asociaciones
de Ingenieros. La proxima reunion se efec
tuara en 1980 en ciudad de Mexico.

Presidenre del Instituto de Ingenieros de Chile entrega un obsequio al Presidente de la Union
Panamericana de Asociaciones de Ingenieros.




